

EL HORIZONTE.

SEMANARIO MANABITA.--DIRECTOR Y PROPIETARIO ANTONIO SEGOVIA.

AÑO II. (Ecuador) Portoviejo, Diciembre II de 1889. NUM. 85.

SUCESOS DIVERSOS.

Nobleza obliga: Insertamos con verdadera complacencia la carta que nos ha dirigido el Sr. Dr. Dn. Miguel Cueva, refiriéndose á nuestro sueldo de crónica en el que dimos cuenta de haber principiado sus funciones como Jefe político de Montecristi.

Ningún encomio inmerecido hemos prodigado al Sr. Dr. Cueva, pues nuestro juicio respecto á su persona está de acuerdo con el de toda la parte honorable de nuestra sociedad; por eso, estamos seguros, que su autoridad contará con el apoyo de los todos hombres honrados y los pequeños obstáculos se allanarán ante la inquebrantable resolución de hacer el bien al suelo donde ha formado su digna familia. En lo demás estamos de perfecto acuerdo, y verdaderamente, en ciertos casos, las mismas leyes favorecen la impunidad de los delincuentes; pero, aún para esto, y para tratar de corregir esos defectos, es necesaria la presencia del Sr. Dr. Cueva en la magistratura, donde puede hacer llegar su autorizada palabra á la representación nacional por el órgano regular Así, pues, siga el Sr. Dr. Cueva haciendo, en obsequio de ese pueblo, el sacrificio de su tranquilidad.

He aquí la carta:

Montecristi, Diciembre 4 de 1889.

Sr. Director de "El Horizonte,"

Portoviejo,

Muy señor mío:

En el n.º 83 de su estimable periódico he visto el artículo destinado á hacer conocer al público mi Ingreso al destino de Jefe Político de este cantón, con el que he servido honrarne el Supremo Gobierno. Está él concebido en términos tan honrosos y favorables, que no sólo me precisan á dar á Ud. las más cumplidas gracias, sino también á manifestarle que no me considero acreedor á la tan ventajosa idea que se ha formado Ud. de mi pequeña y transmitida al público.

Es cierto que no me faltan las mejores intenciones de prestar mis servicios á este lugar en que tengo una numerosa familia, y que quisiera goce de todas las ventajas que la moral social y la civilización determinan como prendas de fidelidad y bienestar; pero es el caso, que no siempre se puede hacer el bien, así por falta de elementos y de brazos auxiliares, como porque á veces las mismas leyes que exigen para todo pruebas claras y evidencia de los hechos y de sus autores, favorecen la impunidad y son un obstáculo insuperable para llegar al deseado fin.

En lo que mira al servicio público de otro genero anexo al empleo, me encontraré muy satisfecho si puedo cumplir mis propósitos y hacer al fin bien al país. Repito á Ud. pues mi reconocimiento y con sentimientos de verdadero aprecio y consideración quedo su siempre atto. amigo SS.

Miguel Cueva.

Monseñor Don Manuel Freile: Hacen pocos días nos sorprendió la noticia que recibimos de haber muerto en Calzeta el sacerdote cuyo nombre escribimos al principio de estas líneas.

Conocimos al finado y apreciamos de cerca su carácter bondadoso, franco y bajo todo punto de vista caballeresco; y fuimos del número de sus amigos y por todo eso sentimos su muerte, en la cual han tenido gran parte los sufrimientos morales; así nos lo ha dicho un miembro allegado al difunto.

El Señor Doctor Freile ha ejercido largo tiempo el Ministerio sacerdotal en

esta provincia, llegando á gobernar la Diócesis durante el tiempo que el Ilustrísimo Tola estuvo fuera de ella. En ese encumbrado y delicadísimo puesto, Monseñor Freile, dió repetidas pruebas de tino y sensatez, cosechando de sus feligreses buena suma de filial cariño; y se hizo ostensible en las manifestaciones que el pueblo le hiciera en varias ocasiones y á las cuales él supo corresponder mostrándose solícito en aliviar los sufrimientos ajenos y llevarlo á la paz al hogar doméstico en cumplimiento de su Santa Misión.

Reciban, pues, sus deudos la expresión sincera con que les damos nuestro pésame, uniéndonos á su duelo.

El Látigo: Es el nombre de un periódico que se publica en Machala y cuyo número 2 hemos recibido por el presente correo.—Damos las gracias por el envío y saludamos á sus redactores.

Elecciones: Han pasado sin ninguna novedad en todos los cantones, excepto en el pueblito de Calzeta donde hubo algún desaguisado, algo de tiros ú otras miserias por el estilo.—No tenemos pormenores de los ciudadanos que hayan sido favorecidos por la mayoría.

Suicidio: Hemos tenido aquí el espectáculo inhumano y nada cristiano de un suicidio.—Un soldado del Batallón n.º 39, de línea se suicidó el Domingo, disparándose un tiro de carabina. Ignoramos las causas que hayan colocado á ese infeliz en el extremo de atentar contra su propia existencia.

Nuevo periódico: En la vecina población de Rocafuerte se ha dado á luz el primer número de una nueva publicación semanal, que lleva por título "El Atalaya." Su editorial está consagrado á manifestar su deseo de entrar á formar parte en las filas de los que seguimos la carrera del periodismo. Nosotros saludamos cariñosamente al recién llegado, como á un compañero, como á un camarada, como á un amigo, llamado á compartir fraternalmente las faenas del oficio. Hacía tiempo estábamos solos en la brecha, hoy tenemos ya un reseruzero en el recién venido; estamos contentos. ADELANTE.

Otra tumba: Por nuestros canjes nos hemos informado de la muerte del distinguido ciudadano Sr. Dr. José Rafael Arizaga, acaecida en la ciudad de su Cuenca su ciudad natal. El Sr. Dr. Arizaga es ventajosamente conocido en el foro, en el campo de la política, en las bellas letras que le han dado justo renombre: su muerte es, con justicia, un motivo de duelo nacional.

Alistamiento: De conformidad con lo que previene la ley de guardias nacionales, hemos visto instalada la junta encargada para hacer los alistamientos de los individuos que han cumplido la edad de diez y ocho años.

Medidas de policía: Antier un gendarme notificó á los dueños de establecimientos de comercio, de parte del Sr. Comisario de policía, para que á las diez en punto, p. m., se cierren todas las tiendas, sin que sea permitido quedar reuniones en el interior de ellas.

Obituario: Anoche se dió sepultura á los restos de Rosario Arauz, mujer pobre y de humilde condición social. Deja hijos menores los cuales ha confiado para su crianza y educación á una familia de esta ciudad. Que Dios la acoja en su Santa misericordia.

Colegio "Olmedo": Anoche llegó á esta ciudad el Sr. Dn. J. E. García, nombrado por el Supremo Gobierno para Rector de este plantel de educación. Sabemos que el Sr. García es persona ilustrada y muy apto para el honroso y delicado empleo que se le ha confiado;

así, pues, no dudamos que el mencionado colegio mejorará notablemente en la enseñanza. Saludamos al Sr. García y le deseamos toda suma de bienes aquí y facilidades para el desempeño de su misión.

ITINERARIO.

DE VAPORES INGLESES.

LLEGADA Á MANTA.

—DEL NORTE—

Octubre... 5

"...19

Noviembre... 2

"...16

"...30

Diciembre... 14

—DEL SUR.—

Octubre... 14

"...28

Noviembre... 11

"...25

Diciembre... 9

Para el puerto de Bahía está señalado el mismo día.

COMPANIA SUD AMERICANA

LLEGADA Á MANTA

Del Norte... 6

" Sur... 23

VIJOS.

De orden del Supremo Gobierno se pondrá en asentamiento el ramo de aguardientes de esta provincia, para 1890; y el Señor Gobernador ha dispuesto que el remate se efectúe en los días 28, 29 y 30 del presente mes; bien sea por la gruesa ó por Cantones; particular que se pone en conocimiento del público para los efectos legales.

Portoviejo, Diciembre 4 de 1889.

El Secretario de la Gobernación.

AVISO.

De orden del I. C. M. se sacará á remate en los días 9, 10 y 11 de Diciembre próximo, los impuestos de Tarifa Mpal. y por venta de aguardiente nacional y extranjero, de conformidad con ordenanzas expedidas para el año entrante. Se pone en conocimiento del público para los que quisiesen hacer esos remates se presenten á hacer sus ofertas, bien por parroquias ó por la gruesa del cantón, como convenga mejor á los intereses del Municipio.

Portoviejo, Noviembre 25 de 1889.

El Secretario Municipal.

GRAN TALLER, DE TALABARTERIA

DE

Julio Jáuregui.

ESTABLECIDO EN 1874

GUAYAQUIL CALLE DE LUQUE 2º.

CUADRA, N.º 45.

ESTABLECIMIENTO RECOMPENSADO EN 1887.

Con el primer premio y diploma en el concurso industrial de la

FILANTRÓPICA del GUAYAS
EN 1888.

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE
GUAYAQUIL.

En este taller *Se hacen y tiene en venta por mayor y por menor un gran surtido de* MONTURAS PARA HOMBRES, SEÑORAS Y NIÑOS ESTILO NORTE AMERICANAS, INGLESA Y FRANCESA.

Arneses para coches y carretas; Colletes para mulas de trapiches y caballos. Toda clase de útiles para montura de viaje.

Se renevan toda clase de monturas.

ESPECIALIDAD DE EQUIPOS
PARA BOMBERO.

Cascos para oficiales, id. para pitoneros y hacheros, cinturones finos para oficiales; id. para pitonero y picadores; Porta-estandartes; Porta-llaves, Salvavidas para pitonero y hacheros; Zapatas para mangueras y absorbentes de bombas.

PRECIO SIN COMPETENCIA
EN ESTA PLAZA.

Materiales de superior calidad importados directamente. Unico establecimiento en el que se hacen toda clase de equipos de bomberos y en el que se provee el "GRAN CUERPO DE BOMBEROS DE GUAYAQUIL"

AVISO.

IMPORTANTE.

Todas las manufacturas de este taller han obtenido los primeros premios arriba indicados y en particular las monturas y equipos de bomberos para lo cual han tomado en consideración la solidez, elegancia y materiales con que son trabajados y además por los precios más bajos que los extranjeros, por lo que son preferidas las obras de este establecimiento.

A mis clientes y comerciantes por mayor dare toda clase de comodidades, tanto en los precios como en la especial atención á todos los pedidos los que serán despachados con prontitud y esmero, encargándose del empaque y remisión segura, para lo cual se servirán dirigirse á

Julio Jáuregui.

TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS.

De una á cien palabras, UN SUCRE; Cada palabra excedente, UN CENTAVO; Por cada repetición de un aviso, se pagará la mitad de la primera publicación; pasando de diez, el precio será convencional. Todo remitido debe traer, á más de la firma de responsabilidad legal, el valor correspondiente á la publicación, ó una orden para ser abonado aquí. La persona á quien se le envíe por primera vez el periódico y no lo devuelve, tendremos derecho para considerarla como nuestro abonado. No se publicará ningún artículo que ataque la vida privada, ó que puedan traer descrédito para el país.

Suscripción por cada serie de diez números 80 cs. de sucre.

Número suelto, DIEZ CENTAVOS. Todos los trabajos deben ser pagados anticipadamente.

Los trabajos de nuestros Agentes se insertarán gratis en el periódico, y los de nuestros suscritores con la rebaja de un diez por ciento.

En todo lo relativo al periódico, diríjanse al Administrador, Señor

Aurelio Chávez.

El Horizonte.

LOS FERROCARRILES.

Condición de nuestra humana naturaleza parece ser la tendencia marcadísima á engolfarnos por las hermosas y dilatadas regiones d' lo ideal, y d' ilusión en ilusión, marchamos adelante cual los sonámbulos en pos de un término posible solamente en nuestra soñadora fantasía, pero irrealizable dada nuestra manera de ser. Los adelantados alcanzados por los pueblos envejecidos en el trabajo, nos seducen como á los niños que corren para alcanzar la domariposa que se les escapa y aleja más y más: las conquistas del saber, los adelantos de la ciencia, la perfección en fin de su mecanismo de Gobierno, todo eso queremos trasladar de un solo golpe á nuestra nación joven y sin instrucción bastante; es decir, queremos principiar por donde aquellas han concluido sin fijarnos para nada en la causas eficientes que han sido los factores de todo ese progreso que nos deslumbra. De allí viene que sin dificultad de ninguna clase, prodigemos sin medida los dineros de la nación y nos echemos candorosamente en brazos del primer farzante que nos alucine para explotarnos, como ha sucedido más de una vez.

En los últimos años nuestros Congresos han hecho lujo de buen deseo, y nos han dejado el legado de varios contratos para la construcción de ferrocarriles; es decir, otros tantos sumideros para los caudales públicos. El primero en 1885, conocido con el nombre de Ferrocarril del Sur, ó sea de Sibambe, arrancó al país una de sus más productivas fuentes de recursos; otro que se apellida "Ferrocarril central" cargó con el producto neto de las aduanas de Manabí, dejándonos á merced de un miserable contingente; y hoy, después de más de dos años de celebrado ese contrato, sólo nos

presenta como resultado haberse tomado del erario de la Nación \$7.110.000 sin construir ni un sólo metro. En la misma fecha que realizó su buen negocio el Sr. Palau, contrató también el mismo Congreso dos Ferrocarriles más con los Sres. José Theakston y Dn. Federico Wesson: el primero debía partir desde la Boca de Baba ó Guarumal, y bifurcándose en dos ramales, dirigirse el uno á Vinces y el otro á Pueblo viejo ó á Ventanillas; el segundo ferrocarril tenía su origen en el pueblo de San Lorenzo en la provincia de Esmeraldas, para ir á terminar á la ciudad de Ibarra. Encantadoras esperanzas nos hicieron concebir los Padres Conscriptos que el pueblo mandó para que representara sus derecho en el Santuario de las leyes, y ellos mismos regresarían muy ufanos á su hogar doméstico con la candorosa convicción d' haber cumplido con su deber. La única diferencia entre estas empresas es, que las dos últimas han sido inofensivas al país, mientras que las primeras, más afortunadas, ó mejor apoyadas, han sacado magnífico beneficio de sus industrias.

Ahora bien: concretémonos únicamente á la empresa del Ferrocarril de Bahía á Quito. ¿Puede ésta ser un misterio para nuestro HH.? ¿Era tan desconocido el Sr. Palau que no se supiera, que él no podía ponerse al frente ni llevar á buen término una empresa para la cual se necesitaban capitales, sino propios, al menos estar en condiciones ventajosas para conseguirlos? Su peregrinación por Europa, sin ningún resultado, después de dos años trascurridos, prueba evidentemente que el Congreso de 87 se dejó engañar como una niña de cinco años; y prueba también, que el Sr. Ministro de Obras Públicas hizo mal, muy mal, mandando entregar los dineros de la Nación sin garantías solventes, como se ve por la orden dada al Sr. Gobernador de esta Provincia para que se recibieran las fianzas de los Sres. Plaza, Velasco y Ortiz rechazados por la Junta de Hacienda.

Hemos dicho al principio que somos fáciles para dejarnos cecudar por los adelantados que han alcanzado los pueblos mejor organizado que el nuestro y por eso hacemos como los niños que quieren imitar á los hombres mayores: el Ecuador sin paz estable, sin leyes que protejan la inmigración, sin estadística para poder calcular con seguridad matemática la fuente de sus recursos, ni siquiera el número de habitantes que la república tiene; con una industria enteramente insignificante ¿qué va á hacer con cuatro ferrocarriles que tiene contratados, dos de los cuales le arrancan la mitad de la vida? Hoy por hoy, le bastaría tener buenas vías de comunicación entre sus provincias; caminos de herraduras ó carreteras, porque lo demás vendría después como

consecuencia inmediata de estas obras preliminares. El actual Sr. Presidente de la República, en su manifiesto á la Nación en el año 1875, dijo nada menos que, querer emprender con capitales propios en empresas que para nosotros son gigantescas, es como intentar perforar los Andes con barra de oro. Esto habla elocuentemente, por sí sólo, de la conducta que debemos seguir sin precipitación para no ponernos en el caso de caer en las redes de los especuladores.

LITERATURA.

DIALOGO.

escrito para la escuela de niñas de Montecristi en el año 1882 y repetido en la distribución de premios de la escuela de Santa Teresa de esta ciudad.

A.—¿Qué dichoso es este día!
B.—¿Há rato lo estás diciendo
Y en verdad que no comprendo
La causa de tu alegría.
Eres tan cándida así,
Que ya tu alma nada anhela
Porque te dan en la escuela
Algún premio baladí?
Por Dios, ¿encuentro muy necio
Tu regocijo infundado!
Y á ver, ¿qué premio te han dado?
(*Recibe una medalla que le presenta A.*)
¡Jesús! ¡Ah! no sé precio.
¿Y una medalla de cobre
Te llena así de placeres?
¿Qué bien demuestras que eres
En extremo humilde y pobre!
A.—Cállate, por Dios, que me apeno
Al escucharte; no ignores
Que si presencias del oro
Tú no encuentras nada bueno.
Y yo que humilde nací
Porque la esquila fortuna
No vertió sobre mi cuna
Los dones que sobre tí,
No me puedo resignar,
Aunque de humilde me precio
Al ofensivo desprecio.
Que al pobre sabes mostrar.
B.—Entonces, ¿porqué me obligas
Con tu altivez á que hable?
Sé humilde y seré, si es dable,
La mejor de tus amigas.
A.—Y que llamas altivez?
¿Tu orgullo se habrá ofendido
Por este premio obtenido
Con gran justicia tal vez?
B.—No es mi orgullo el que se ofende;
Me hiera tu tontería
Cuando inmeras alegría
Por causas que nadie entiende.
Estás siempre tan ufana
Por tus premios, que cualquiera
Al verte así, te creyera
Más rica que una sultana.
Siempre á los libros adicta
Buscas que todos te aclamen
Y aspiras á que te llamen
La literata, la invicta.
Quieres que nadie te iguale,
Te ensalzan hasta los cielos
Y logras tras mil desvelos
Un premio que nada vale.
A.—¿Y piensas tú que lo aprecio
Por su material valor?
Él me concede un honor
Para mí de mucho precio.
Estimulándome al bien,
Mis afanes recompensa
Y él es mi mejor defensa
Contra tu alvoso desdén.
Tú apoyas tu vanidad
En joyas de gran valía;
En ellas ves tu alegría,
Tú sola felicidad.
Yo de humilde condición
En nada puedo excederte....
Pero mejora mi suerte
La bendita educación.
B.—¡La educación! Buen consuelo!
¿Qué ganas con instruirte
Si al fin no puedes vestirte
De seda ni terciopelo?

A.—¿Qué vale tu pompa necia,
Si sumida en la ignorancia,
Eres la flor sin fragancia
Que el jardinero desprecia?
B.—Y dí, ¿qué valen tus luces
Si en la pobreza sumida
No han de tener en tu vida
Ni guardapelos ni cruces?
A.—¿Que inporta que andes en pos
De sedas y terciopelos
Si no comprendes los cielos
Si no bendices á Dios?
B.—¿Qué vale que te adelantes
Por la senda del saber
Si no puedes comprender
El valor de los diamantes?
A.—¿Qué importa la excelstitud
En que el oro te coloca,
Si has de ignorar, pobre loca,
Cuánto vale la virtud?
B.—Bah! no sigas adelante,
Que la virtud no es la ciencia:
Lo mismo tiene conciencia
El sabio que el ignorante.
A.—Es cierto, más el que ignora
El peligro, no lo evita:
Ah! la verdad necesita
La santa luz bienhechora.
B.—Dejenos esa cuestión....
(*Sale C.*)
C.—Os saludo, amigas mías.
Parece que discutís? (á A.)
A.—En esto no hay discusión.
Aquel tu amiga se empeña
En sostener que es inútil
La educación, y por fútil
É insustancial la desdena.
Yo sostengo lo contrario
Y en mil razones me fundo
B.—Y yo digo que en el mundo
Es el oro necesario.
C.—Tienes razón, con el oro
Triunfamos de la indigencia,
Más también nos de la ciencia
Otro envidiable tesoro.
La educación perfecciona
La mente y el corazón:
¡Bendita la educación!
Oh! la mujer sin cultura
Es tosca piedra olvidada,
Y la mujer educada
Es la admirable escultura.
Por lo senda do transita
El humano peregrino
Para alumbrar su camino
De intensa luz necesita.
Y el que nació en las ciudades
Más luz necesitara
Que el que nació y morirá
Del bosque en las soledades.
Así la débil barquilla
Que las masas óías lamen
Sin timón y sin velamen
Puede remar en la orilla.
Mas, cuando la ancha extensión
Del mar á surcar se atreva
Perecerá sin lleva
El velamen y el timon.
Lleve, pues, la juventud
Si no quiere perecer,
Por velamen el saber
Y por timón la virtud.
A.—De oírte nos encantamos.
B.—Bien: tu ejemplo seguiremos
(*Se abrazan.*)
C.—Que así siempre nos amemos
Y un mismo fin persiguamos

NEPTUNO.

VARIEDADES.

Cascada de millones.

Todos los años los funcionarios de la Hacienda de los Estados Unidos al recibir la declaración de todos ciudadanos de la República en cuanto á su riqueza para el establecimiento de la contribución, publican la lista de los millonarios que tienen más de cinco millones de dólares de capital. La lista de este año rebela que Jay Gould tiene 300 millones de dólares. Un minero de nevada que hace veinticinco años iba descalzo, empujando una carretilla de mano, figura en la lista con 250 millones. Los Astors, de Nueva York, tienen 190 millones, y los Vanderbilts 120 millones de dólares. De los 81 millones que tienen cada uno, cinco

6 más millones de dollars de capital, 45 son americanos de nacimiento, 18 irlandeses, 8 judíos, 5 alemanes, 4 ingleses y 1 francés. De todos ellos sólo siete han aspirado á ocupar alguna posición política.

En esto de fortunas se ha adelantado mucho en pocos años. No hemos llegado todavía á los tiempos en que centralizadas en Roma las riquezas del mundo, podía Séneca permitirse el lujo de ser filósofo con 17 millones de pesos de capital; Tiberio dejaba á su muerte 120 millones, que Caligula gastó en menos de un año; Appio se suicidaba por no vivir con la miseria de 8 millones; y Esopo, el comediante, gastaba medio millón en una comida; comparada con la cual, eran frugales convites las cenas de Caligula, de Lúculo y de Helio Gáballo.

Pero hemos dejado atrás la época en que Alejandro Dumas pintaba en Monte-Cristo un millonario ideal, del cual se rien los millonarios yankees, y que ni aún siquiera podía figurar en la lista formada por la Hacienda de los Estados Unidos.

Conviene tener en cuenta que los millonarios norte-americanos adolecen de la manía de darse tono. Como todos ellos son hombres de negocios, exageran las cifras al hacer la declaración jurada de su fortuna, pues de esa manera aumenta su crédito á costa tan pequeña como la de pagar algo más de contribución. Además, su fortuna consisten, principalmente, en minas y acciones, y obligaciones de compañías mineras, telegráficas, ferrocarrileras ó industriales; y están, por lo tanto, expuestas á grandes quiebras y fracasos. Mientras que las grandes fortunas europeas son, todas ellas, territoriales.

PREOCUPACIONES.

En el ánimo de los grandes genios han influido, de una manera notable, las preocupaciones, el fatalismo.

Una cifra, un signo de la naturaleza, un incidente, por más sencillo que á la simple vista parezca, ha despejado la inteligencia de esos genios haciéndoles concebir los más atrevidos pensamientos, ó por el contrario, ofuscados, causar inmensas desgracias.

Uno de esos seres á quienes damos el calificativo de fatalistas, era Napoleón.

En la historia del primer Capitán del siglo encontramos á cada paso ejemplos de esa preocupación.

Y nos fijaremos en la fé con que aquel soberano de la guerra, aquel que varias veces tuvo en sus manos los destinos de Europa, acometía cualquier empresa en el mes de Marzo, fé que se aumentaba y que le impelia á hacer verdaderos prodigios, si podía efectuarlo el 20 de este mes.

Un mes y una fecha: le ahí una fuerza impulsora que obraba extraordinariamente en aquel sér privilegiado.

Obligado Napoleón á abdicar el trono de la Francia, es confinado á la isla de Elba.

Allí se le presenta uno de sus antiguos Oficiales proponiéndole el regreso á la patria y haciéndole comprender el cariño que aún le conserva el Pueblo francés.

Napoleón se decide el 26 de Febrero, á abandonar los pequeños dominios que como una gracia especial se le habían confiado.

Su ejército se componía de 600 hombres de la guardia, 400 infantes y cazadores corsos y 100 caballos polacos.

El 1.º de Marzo fondea la flotilla en el Golfo Juan. El 2, aumentado su contingente con algunos centenares de aldeanos, llega el Emperador á Arenon, el 3 á Baranne, el 4 á Digne y el 5 á Gap.

Aquí lanza su primer proclama, en la que se lee este atrevido pensamiento: "La victoria marchará de ataque en ataque; el águila volará de campanario en campanario con los colores nacionales, hasta la torre d' la Catedral de París."

El 6 sale Napoleón de Gap y toma el camino de Grenoble aclamándole las poblaciones enteras; el 7 se le incorpora el Coronel Labedoyere con el 7.º regimiento de línea, y, por último, su paseo

triunfal tiene por término París, en cuya capital no quiso entrar hasta el 20 de Marzo.

En esta fecha escogida por Napoleón para volver á entrar en la capital de su imperio, le había sido propicia.

Bonaparte tomó el mando del Ejército de Italia en 20 de Marzo de 1796; en 20 de Marzo supo en París la noticia de su casamiento con Maria Luisa de Austria; el 20 de Marzo nació su hijo.

Y en cuanto al mes de Marzo hé aquí los principales hechos que le acaecieron:

Reconocimiento de la orilla izquierda del Rin como límite de la República; batalla de Tlagliamento; elección del Papa Pio VII por influencia del primer Cónsul; cesión del Ducado de Parma á la Francia; tratado de paz de Amiens; reunión de los Estados venecianos á Italia; abdicación de Carlos IV de España; toma de Zaragoza; batalla Craone y toma de Badajoz; combates de Reims y Saint de Dizier.

Napoleón tenía tanta confianza en todo lo que ejecutaba en este mes, que al desembarcar en Francia le dijo á Cambonne:

"Cambonne, vamos á París; ésta será la más bella de nuestras campañas; no será ni disparar un fusilazo."

Y así fué.

EL CANAL DE SUEZ.

Según datos publicados, el tráfico por este Canal va aumentando cada año. Durante el año de 1888 lo cruzaron 3,440 buques de todas nacionalidades, representando un tonelaje de 9,474,957 toneladas. Comparadas estas sumas con las del año de 1887, resulta que el pasado año, pasaron 253 buques más, con 1,003,914 toneladas. El producto total fué de £ 2,593,291 ó sea £ 288,797 más que en 1887, y £ 232,196 más que en 1886. De los 3,440 buques que pasaron durante el último año, 1,608 le cruzaron de noche; 2,025 eran ingleses, 187 franceses, 146 italianos, 163 alemanes y 121 daneses. Ninguna otra Nación figura con más de 100 buques. En 1887 el número de buques ingleses que pasaron fué de 2,330, y 1886 de 2,331.

EDISON, EL GRAN ELECTRICISTA, SE HALLA ACTUALMENTE EN PARÍS.

Hombre sencillo y atanto, según nuestros correspondientes, reciben con la mayor ansiedad á cuantos curiosos le visiten.

Como todos los que han asombrado al mundo, entró á la vida pisando los umbrales más humildes. Era su padre un sastrer remendón de Hhio. Sin otro profesor que su madre, tomó servicio—á los once años—en el *Great Trunk Railroad* como vendedor de frutas y periódicos en el expreso de Port-Huron.

Dos meses más tarde se procuraba algunos tipos d' imprenta y arreglaba durante el viejo boletines de anuncios que contenían el sumario de sus periódicos, á fin de activar así su venta. Acabó el boletín por convertirse en importante gaceta que publicaba los telegramas que se recibían en las estaciones principales. Esta gaceta obtuvo gran demanda. Á un mismo tiempo, que Tomás Alba Edison trabajaba en ella, estudiaba la química é instalaba en un carro de equipajes su laboratorio. Así las cosas, llegó un día en que se incendió el carro y el conductor arrojó á Edison con sus pilas y su horno.

Se retiró entonces á la bodega de su padre y allí cambió el nombre de su periódico por el de *Paul Pry* (Pablo el indiscreto). Sin duda algo de lo publicado en él le ofendió á uno de sus lectores, quien, montándose en cólera, fué al joven periodista y lo arrastró á un río cercano, de donde se salvó gracias á que sabía nadar.

Por tales razones renunció al periodismo y se dedicó al estudio de la telegrafía.

Estos son los principales rasgos biográficos de aquel que juega con la electricidad, de aquel á quien los europeos dan el título de Su Majestad. ¡Honro-

so título! no conquistado entre algunas de sangre sino en el espacio infinito!

—En 1855 visitaron la Exposición de París 80,400 ingleses; en 1867 el número fué de 200,000, en 1878 de 260,000, y en este año el número pasará de 350,000.

LA MANTECA DE COCO

USADA EN LAS COMIDAS.

El aumento constante de la población en Europa, dice un estimado colega, y en igual proporción la subida de los precios en los artículos de primera necesidad, han excitado sin cesar á solicitar entre las grasas exóticas alguna utilizable para los usos culinarios, y por este medio aumentar el número de nuestros artículos alimenticios. Ya Liebig había indicado que el aceite ó la grasa de coco era la que más se asimilaba á la manteca. La palma de coco es originaria de las islas de la Sonda y del archipiélago indio oriental; pero hoy se halla esparcida por todos los países intertropicales; en algunos forma extensas selvas, y en todos, es uno de los árboles más útiles. Los indios decían que servía para 99 usos. Produce á los 8 años de sembrado y hasta los 100 de edad; los frutos maduran en todas épocas, así la cosecha es continua; cada racimo produce 10 y hasta 30 cocos; la recolección de cada palma puede verificarse con provecho de 4 á 5 veces al año, y por el tamaño del fruto, el rendimiento es considerable.

La nuez del coco contiene al principio un líquido dulce y emulso, contenido al madurar el fruto, dentro de una capa carnosa, blanca y de un gusto agradable, llamada por algunos "copra" ó "capporah." Esta copra contiene de 60 hasta 70 por ciento de grasa, y 9 hasta 10 por ciento de albúmina. En los trópicos se extrae la grasa por presión ó calcificación al fuego (fritiendo). En los últimos años se viene importando la copra en Europa, y se extrae la grasa en las fábricas de aceite.

El aceite hecho de cocos bien maduros y frescos y sin purificar, tiene un color ligeramente amarillizo pardoceo, un gusto suave y cierto olor característico, pero en este estado es susceptible de descomponerse en ácidos crasos libres y aceites esenciales, quedando inservibles para los usos culinarios. Los progresos de la química técnica han logrado convertir el aceite de coco en una grasa superior por sus condiciones y utilidad. Purificado se convierte esta nueva grasa alimenticia en una verdadera manteca de coco, libre de toda impureza, sin que el procedimiento de purificación altere en lo más mínimo su composición química; al contrario las materias rancias desaparecen y queda un producto puro.

La manteca de coco pura se representa en forma de una masa blanca, algo más dura que la manteca de leche de vaca; debe, pues, emplearse con preferencia para la preparación de las comidas, siendo poco á propósito para untar al pan. La mejor prueba de sus excelentes condiciones é innegables ventajas está dada en su introducción como una nueva materia alimenticia en los asilos y establecimientos comunales del Estado, como en los clínicos de las universidades, cuarteles, casas de locos, hospitales, &c.

La absoluta pureza de la manteca de coco la recomienda sobre todas las demás, pues según los análisis hechos por Fresenius y otros químicos de renombre, se compone de 99.979 por ciento de grasa, 0.020 por ciento agua, 0.001 materia mineral, de manera que representa una grasa completamente neutra, libre de todo ácido craso y de aceite volátil, y puede declararse por lo tanto, para los usos prácticos, químicamente puro.

El olor acre que excita la tos, y que tan frecuentemente se observa en las cocinas, reconoce por causas el desprendimiento de ácidos crasos libres, y éstos, encerrados en las pastas, son con frecuencia las causa que contribuye á difi-

cil digestión, ó mejor dicho, á hacer buenos los alimentos preparados con ciertas grasas. Pero en la manteca de coco desaparece por completo este inconveniente, y por esa razón se recomienda como la más sana de las grasas alimenticias. Y no solamente es la más propia para los enfermos, sino que también su costo módico permite á todas las clases sociales adquirirla. Tarde ó temprano alcanzaremos que las cárceles, hospicios y establecimientos de esta clase, en que la cantidad de grasa se estrecha demasiado por su elevado costo y por lo numeroso de los aislados, se puede consumir mayor cantidad, sin necesidad de hacer subir el costo.

OTRO INVENTO YANKEE.

Edison ha inventado un reloj, el cual, en vez de dar una hora la pronuncia hablando, á la hora de comer, sale del aparato una voz que dice: *Es hora de comer*. Además, el inventor está perfeccionando el modo de colocar al frente del reloj la cabeza de una mujer, la cual se inclinará y moverá los labios al decir la hora.

(De "El Herald," de Bogotá.)

INSERCIONES.

CRÍMEN INCONCEBIBLE.—Un telegrama de Johnstown, Estado de Ohio, dice que un vecino de aquella población llamado Charles Edmunds, había salido de su casa á arreglar algunos negocios. Al poco rato é inexpectadamente volvió á su casa, encontrando á su suegro acostado con su propia hija y esposa de Edmunds.

Este, enloquecido por tan horrible desculturamiento, levantó á su suegro de la cama y le lanzó por la escalera, causándole heridas mortales. Después castigó fuertemente á su esposa.

La esposa de Edmunds, dicen que es una mujer hermosa, madre de cuatro niños y tiene 24 años.

De tales noticias, lo mejor es no hacer comentarios.

LOS DOS Á FIGUE.—El vapor Cleopatra de la compañía de vapores *Old Dominion*, y que se dirige á este puerto desde West Point, Virginia, con 900 pacas de algodón, al llegar el martes á los Cabos de Delaware, tuvo un terrible choque con el vapor *Cristal Wave*, que salió de aquí el sábado anterior con rumbo á Washington.

El martes, al romper el día, los dos vapores se vieron á muy corta distancia uno de otro, y ya no fué posible evitar un choque tan terrible, que ambos quedaron muy mal parados, y en cuestión de quince ó veinte minutos el *Cristal Wave* se fué á pique, afortunadamente después de salvarse la tripulación en los botes.

El Cleopatra pareció resistir algún tiempo más, pero apenas había pasado una hora, cuando ya no fué posible sostenerle á flote, y también se fué á pique. Ninguno de los dos buques estaba asegurado y las pérdidas ascienden á muchos miles de pesos.

LE PESIERON NARIZ.—En el colegio de medicina de Long Island, Estado de Nueva York, se ha llevado á cabo la operación de implantar una nariz.

La Señora Eva Hoffman, quien vivía disgustada porque le faltaba tal facción, acudió á dicho colegio, con el objeto de que le pusieran una.

El Doctor Tetamoro en presencia de varios especialistas, levantó cuidadosamente la piel que en otro tiempo cubrió la nariz de la señora Hoffman y la dividió en sentido longitudinal; inmediatamente despojó del externón á un pollo vivo y sin quitarle el cartilago tierno ni el periosteum, lo cosió á la parte interior de la piel que había levantado en la cara de la paciente; y para completar la operación, con gran delicadeza, cortó un trozo de periosteum de la frente de la misma, y con él cubrió el remiendo.

Los que presenciaron la operación, creen que la señora Hoffman en breve podrá enseñar al mundo su cara que está adornada de una nariz como la de las demás personas.

Sin embargo, debe procurar no llegar nunca á sentir hambre, porque al acordarse que tiene pollo en la nariz, podría ocurrirle darse una dentellada.

EMPAPADOS EN SANGRE—Augusto Heid y David Simkins, fueron detenidos ayer por un policía que les encontró dándose horribles golpes, y materialmente empapados en sangre.

Heid y Simkin son casados y al encontrarse, cada uno reclamó al otro el derecho de poseer su propia mujer, y como ninguno quedara satisfecho con las explicaciones, se vinieron á las manos. El policía que les detuvo, no obstante el horrible aspecto que ambos presentaban, les llevó al violón, donde se supo que la sangre procedía de un cubo que de dicho líquido, Heid llevaba á una casa para hacer morcillas.

Respecto de ponerles en posesión de sus mujeres, eso es más difícil; puesto que los dos individuos se casaron con la misma mujer.

Por eso vertieron la sangre de bey en vez de verter la propia.

NUEVE CONDENADOS Á MUERTE.—Un telegrama de Fort Smith, Arkansas, dice que ayer el juez Parker, pasó sentencia de muerte á los convictos: San Goins, Jimmón Burri, Harris Austin, John Billy, Tomás Willis, M. James, Jefferson Jones, Jorge Tobler y Charle Bullard, que cometieron el crimen de asesinato, en diferentes personas y ocasiones.

El día de la ejecución será el 16 de Enero de 1890, en que todos los infelices mencionados, pagarán con sus vidas la penalidad de sus crímenes. El número de los que van á ser ejecutados, excede en tres, á la mayor ejecución múltiple que jamás tuvo lugar en este país.

Es horrible considerar que en nuestros días, cuando los filósofos y moralizadores se ocupan en pasar el tiempo fundando nuevas doctrinas que muchas de ellas son otras tantas quimeras, no se hacen más positivos, y empleen su tiempo en salvar á la presente generación de tales espectáculos.

¿TENDRÁ RAZÓN?—Un sujeto se presenta á la puerta del concurso de animales reproductores y pretende entrar sin pagar.

—¿Es usted expositor?—le pregunta el portero.

—No Señor; pero soy padre de once hijos, y dada la naturaleza del concurso, me parece que tengo el derecho de entrar de balde.

(De "La Revista Ilustrada" de New York)

REMITIDOS.

"LA VIRTUD DEBE SER

IMITADA DE TODOS Y POR TODOS."

En el número 82 del interesante periódico "El Horizonte" se registra un artículo intitulado "Grande Esfuerzo" que hace relación á la sociedad de "Beneficencia" de Caráquez; obras de esta clase no necesitan recomendación, la tienen por sí sola y sus resultados dicen más alto que lo que pudiera decir el articulista más ilustrado.

Ahora, á todo transeunte le queda el derecho de observar, y ojalá que en los demás pueblos de Manabí se establezcan sociedades semejantes, ya que nuestro Gobierno por sus escasas rentas, no puede atender á estos pueblos dotándolos con hospitales y casas de Beneficencia. La sociedad no necesita sólo del brillo y oropel para su esplendor, necesita de un cimiento más sólido como es la cavidad cristiana para su desarrollo y mejoramiento.

Hace algunos meses tuve que hacer una correría casi por todos los pueblos de Manabí, y al corazón más duro le arrancaba ayes los muchos ejemplos de

calamidad y miseria de que mis ojos fueron testigos. Unos sin pan y sin albergue, otros postrados en lecho de dolor sin tener con que menguar una desgracia; pues la situación pecuniaria es hoy tirante para el que no dispone de recursos, ¿qué será para aquellos que su único caudal y patrimonio es la Divina Providencia? Si para estos desgraciados no hay la caridad pública que tanto vá decayendo, si pueden establecerse en todas las poblaciones sociedades de "Beneficencia," contando con que ellos tienen matronas tan nobles y virtuosas como las hay en B. de Caráquez, que en los anales de la historia tendrán su página escogida. De la Presidenta Sr^a. Elena de Brignardelli, diremos una vez más lo que antes se ha dicho: que desde su tierna edad viene captándose el aprecio y distinción general por sus virtudes y relevantes prendas y mucho más por su carácter caritativo, popular, ageno de todo orgullo: feliz la persona que en lugar de dólidos y rencores, lleva en pos de sí la gratitud de todos y las bendiciones del desgraciado!

Injustas Matronas Manabitas: no penséis que vuestros títulos de rango y de nobleza se van á manillar al apartaros un instante de vuestro hogar para descender, si posible es, á la choza más humilde á enjugar las lágrimas del desgraciado; que resuene siempre en nuestros oídos aquellas dulces palabras de nuestro Divino Maestro. "Bienaventurados los que lloran por que ellos serán consolados." Que seáis vosotros emblema de la caridad, las que enjuagéis ese llanto y vuestras generaciones llevarán la bendición del Señor!

En la vecina ciudad de Guayaquil, sus virtuosas matronas, las más nobles y encumbradas, son hoy las encargadas de velar y atender á los establecimientos de Beneficencia.

Un Transeunte.

Montecristi, Diciembre de 1889.

SAN GREGORIO, REAL DE LOS TAMARINDOS

A NOVIEMBRE 15 DE 1889.

Señor Director de "El Horizonte."

Muy Señor mio y amigo:

Muy pocos son los datos que suministraré puedo en estos últimos días, pero, aún que pocos no dejan de ser interesantes.

Susírase por estos trigos de Dios, que el infeliz mortal que nace y lleva el epíteto de hijo natural dificultase el Bautismo, por manera que al morir se vá de patitas al... lugar á donde el Ser Supremo le designe. Así, pues, lightly come, lightly gone, según dicen los Ingleses ó como dijéramos nosotros: como se viene se vá.

Dicen unos que fué de noche, otros que de día, lo cierto del caso es que, Where there is much smoke there must be some fire, ó sea: donde humo sale, fuego se hace. Vamos al grano. Céntase que cierto Administrador de correos, por un descuido voluntario ó involuntario, le dió el grito de ¡ALTO! á una encomienda, pero, como se hubiese descubierto un tanto de lo ocurrido, procuraron arreglar todo en el seno de la familia; es decir, de los empleados; á fin de que, las consideraciones y distinciones queden en su punto. Algunos se atreven á decir que el grito de ¡ALTO! dado por el Administrador, pertenece al número plural. Por mi parte, Señor Director, sólo digo: let him voho has the itch scratch himself, ó si dijéramos: á quien le duele la muela que se la saque.

Hase nombrado por esta Gobernación, calificadores de bienes raíces, y, dícese que uno de ellos se ha contratado á sacar copia de los catastros formados anteriormente, como si el Supremo Gobierno deseara copias. Pues, según tengo entendido el Señor Doctor Flores, desea una razón exacta y no plagios. Esto es lo mismo que: Rob Petero pay Paul, ó, ganar el cielo con rosario ajeno.

Hasta otra oportunidad me suscribo de U. Señor Director att^o, amigo y S. S. *El Corresponsal.*

El Señor Doctor Don MANUEL FREILE.

Hacen cuarenta años que Manabí, vió llegar á sus playas un joven Sacerdote que recién ingresado en la milicia de Cristo, venia animado de valor y de sentimientos evangélicos, para predicar su doctrina y ejercer todos los deberes anexos á su cargo.

Si el mundo le presentó sus luchas y dificultades, el Sacerdote cumplió con su deber y gran número de nuestras poblaciones le son acreedoras á los beneficios que la Iglesia nos transmite por medio de sus ministros.

Si como párroco, fué tenaz y constante en el ejercicio de su cargo, como amigo ha sido un modelo. Nuestra sociedad que lo estimó, no sólo en los momentos en que era cabeza de esta Diócesis, sino aún en aquellos instantes de amarguras y desengaños, sabrá valorizar el sentimiento que aqueja hoy á todos.

Manabí, no puede ser indiferente á la muerte del Señor Doctor Freile, su larga estadía aquí, le había hecho conaturalizarse ya con nuestro suelo: por sus deseos, por sus afecciones no era sino un Manabita.

Nuestras discordias civiles, jamás encontraron indiferente al Sacerdote y al amigo; en aquellos momentos de prueba en que las pasiones se desbordaban sin oposición, lo vimos correr ante los altos magistrados, interponer su influencia, y remedar con aquellos muchos dolores y secar muchas lágrimas.

La colecta que destierra la caridad, no le hizo olvidar esta noble sima virtud, y el que llegó á sus puertas con hambre y necesidades, volvió satisfecho. Si la gratitud no es afecto que acompaña á todos los corazones, los buenos, los que no miran nuestra frailij naturaleza, sino los actos de bondad, verán que el Doctor Freile ha cumplido con su deber en la tierra; ya como Sacerdote, ya como miembro de la sociedad.

Amigo como fué del que ya no existe, hoy reclamó á su tumba; paz. No hay pasión, no hay interés que me domine al escribir estas cortas líneas; tras de la bruma de las pasiones humanas, debe sólo resplandecer la justicia y la verdad.

Rocafuerte, Diciembre 8 de 1889.

UN AMIGO.

Bahía, Diciembre 2 de 1889.

Sres. Redactores de "El Horizonte"

Portoviejo.

Muy estimados Sres.

La angustia que hemos venido atravesando desde meses atrás, debida á las remotas esperanzas de conseguir capitales en el extranjero para realizar la obra colosal del "Ferrocarril Central," ha sido causa de mil conjeturas y de ilusiones que teníamos ya fallidas.

Cual más, cual menos, aseguraba un feliz resultado en las negociaciones del Contratista con los poderosos acaudalados de Londres; hubieron quienes nos aseguraron, que en el último Vapor vendrían unos mil cajoncitos conteniendo el maná codiciado, en "libras esterlinas," que la generosidad de los millonarios del extranjero venían á derramar sobre nuestros pueblos.

Vimos grandes preparativos en este puerto para recibir, no sólo al cuerpo de ingenieros anunciado, sino también á la brigada de cuatro mil trabajadores para la línea, quienes seguramente

vendrían á la vez custodiando los cajoncitos de ese néctar tan apetecido.

Lanchas, cargadores, bodegas &c. &c. y &c. todo estaba listo: llega el Vapor á éste puerto, todos acuden, unos guiados del interés, otros por la curiosidad y otros á prestar su contingente de trabajo; pero, que aguda impresión se vió revelada en el semblante de la generalidad; que terrible decepción en los que esperaban el pan que aunque no bendito, á lo menos hubiera sacado de muchas necesidades á los que esperan en él. Un solo cajoncito no ha llegado, ni cuerpo de ingenieros, división de trabajadores que con pico y barra al brazo y "Locomotoras" al hombro, vinieran á sacarnos de la angustia ó ansiedad en que nos encontramos; por primera vez el fin, no de la obra, pero sí de este ruidoso drama prosaico.

El Vapor "Quito," sólo fué conductor de un Señor C. Clak, que se dice ser el ingeniero inspector del trayecto, el que debe hacer un examen ó estudio por donde se ha de cruzar la línea; su competencia la ignoramos. También vino en unión del Sr. Clak, el Sr. Manuel Federico Muñoz, persona honorable, de fino trato, de cultos modales y muy activo, éste parece interesado en el negocio, y aseguran que será quien suministrará los fondos ó sea el Cristo.

Hoy salieron los enunciados Señores, para Chone, para acun á Quito, por la vía de Santo Domingo, acompañados de los fiadores del Empresario, Señores José B. Plaza, y Baldomero Velazco; también componía la comitiva el hermano del Empresario, Dn. José María Palau, que al decir verdad, es una remora, un obstáculo para todo lo concerniente al buen éxito de la Empresa; pues su carácter, sus maneras, su aspecto, hacen á todos huir de él, haciendo un posit vo daño á su mismo hermano.

Que el resultado de los estudios, ó examen del Señor ingeniero, sean favorable para el feliz término de este negociado, lo deseamos de corazón, por que de él depende no sólo la salvación de los fiadores declarados insolventes, sino también la de estos pueblos que desean trabajo, y por consiguiente, "Libras esterlinas" El Exmo. Señor Doctor Flores, actual Presidente de la República, con el tino y prudencia en é característicos, ha sabido salvar la caja nacional de la brecha que por una temeraria apreciación del Contrato se le estaba abriendo.

Que la Provincia dirija este asunto conduciéndolo á un término feliz, son los ardientes deseos de los verdaderos amigos del progreso bien entendido.

UN CORRESPONSAL.

Á QUIEN LE CALE EL GUANTE QUE SE LO CHANTE.

Hoy algunos seres en la tierra que parece que han nacido para azote de la humanidad y parte de esa humanidad somos los pobres Manabitas que estamos condenados á soporiar las insolencias y alteanías de ciertos aventureros, que por la mansedumbre de nuestros pueblos, no han recibido ya el pago de sus estafalarias pasiones. Cualquiera de estos miserables se cree con derecho de insultarnos en nuestra propia casa, quizá atribuyendo á debilidad nuestra prudencia.

Publicaciones anónimas, folletos y peroraciones insultantes, son el premio que nos brindan á cada paso los que han venido á nuestro fértil suelo á saciar el hambre y cubrir la desnudez.

Cuidado! Señores á quienes hacemos alusión, que nuestro pueblo se cansa de vuestra opresión y de vuestra ingratitud: Nosotros sabemos respetar y tenemos el derecho de ser respetados.

MANTENSES.